

# UNIDAD DE SECTORES POPULARES MEDIO EFECTIVO DE LUCHA.

LEADER EDITORIAL

11 MAR. 1961

UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

## OPINION ESTUDIANTIL

ORGANO DE COMBATE DE LOS ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS

XV EPOCA

SAN SALVADOR AGOSTO 25 DE 1961

Nº 17

### Jiménez C.: "TONTO UTIL" del Imperialismo y la Oligarquía

#### EDITORIAL

La actual crisis política que azota al país es quizás, en toda nuestra historia, la que presenta más desarrollado el problema nacional, la que ofrece mayores peligros de equivocarse y la que ofrece, en fin, la solución definitiva en favor del pueblo o la instauración de un régimen sanguinario como no lo ha visto nunca Latinoamérica. — Cada ciudadano salvadoreño está tomando conciencia de la encrucijada en que se encuentra el futuro de nuestra patria, está convenciéndose intimamente de la necesidad de una lucha decidida en contra de la actual situación de miseria y tiranía, porque al punto que hemos llegado, toda actitud pasiva o indiferente significa una complicidad con los criminales y una traición al pueblo.

#### La lucha del pueblo salvadoreño a la Patria

Jamás, antes de ahora, el pueblo salvadoreño se había encontrado tan cerca de su verdadero triunfo. Pero también, pocas veces como ahora se ha cernido sobre nuestra Patria un futuro tan lleno de oscurantismo y de terror, un futuro tan lleno de muertes persecuciones y destierros, más bestiales que las muertes, persecuciones y destierros de la actual tiranía. El desenlace de este drama depende de la acción del pueblo. Es decir, que es el pueblo, a través de su lucha, el único que puede salvar a la Patria. No serán los actuales tiranos ni los otros gobiernos que se sucedan sin contar con el apoyo del pueblo, los que llevarán al país a un clima de libertad, justicia y seguridad social. Esto sólo lo puede hacer el mismo pueblo.

(Págs. a la 2a. pag.)

El Dr. Ricardo Jiménez Castillo ha amontañado en menos de un mes, la más descomunal carta - ue tontorrias en las páginas de los periódicos. Para muchos las lindesas de este señor son sólo bobadas dignas de risa o de compasión, avaras inofensivas que ponen una nota de humor en nuestro tenso ambiente de país pisoteado por la tiranía. Nosotros no compartimos por completo tales opiniones.

Si uno se fija bien en las "teorías" de donde este personaje de comedia, no tarda en descubrir que todas ellas tienen un fondo racional y que están dirigidas invariablemente esta insopportable situación de atraso y miseria que tanto beneficia a los multimillonarios criollos y a los monopolios norteamericanos. Analicemos algunas muestras:

1).- Cuando regaló públicamente al Director del Centro de Productividad por haber expresado que nuestro país tiene una economía regresiva, Jiménez Castillo estaba tratando de ocultar el fracaso del sistema económico en que vivimos, su incapacidad de satisfacer las necesidades de nuestro crecimiento. Pero el sol no se puede tapar con un dedo y, pese a la ira del Ministro, el Director del Centro de Productividad tiene razón al afirmar que tenemos una economía regresiva. ¿Cómo puede ser calificada sino de regresiva una economía como la nuestra en la que el aumento anual de la producción es inferior al aumento anual de la población?

2o.).- Cuando Jiménez C. señala que tenemos el primer lugar en el mundo como el país que produce más café y más algodón por cada hectárea de estos cultivos, se cuida de no decir que esa producción pertenece o es contro-

(Págs. a la 4a. Pag.)

E DITORIAL

## UNIDAD DE SECTORES POPULARES... (Viene de la la. Pag.)

Un solo frente de resistencia contra la represión

"Opinión Estudiantil" llama a todas las fuerzas democráticas y a todos los sectores interesados en el bien de la República, a que se integren en un frente de resistencia contra la represión, a que luchen unidos en contra de la persecución policial, en contra del desbarro masivo de cientos de salvadoreños y para que lleven a cabo una campaña nacional por el retorno de todos los exiliados. En torno a estas exigencias inmediatas deben agruparse los sectores democráticos del país, porque en estos momentos sólo la lucha unificada puede hacer posible que se respeten las libertades y los derechos del pueblo. La división de las fuerzas que luchan contra la tiranía sólo puede beneficiar a la misma tiranía. La gravedad del problema político y las oscuras perspectivas que amenazan la Patria, exige que se omitan, por hoy, toda diferencia de tipo ideológico o filosófico o religioso, que se olvide todo pretexto que pueda dar lugar a dividir al pueblo.

Todos los elementos conscientes del país están de acuerdo en que debe cesar la persecución policial, la vigilancia abusiva en los hogares de ciudadanos democráticos, el desbarro masivo de salvadoreños; todos los elementos conscientes del país están de acuerdo en que debe darse libertad a los presos políticos y en el retorno inmediato de los exiliados. Pues entonces, todos estos elementos conscientes del país deben integrarse en un solo frente que luche por esas exigencias en que todos están de acuerdo.

Sólo de esta manera puede hacerse sentir una verdadera presión popular, sólo de esta manera puede hacerse oír la voz de la mayoría del pueblo salvadoreño. De otro modo, permaneciendo divididas las fuerzas democráticas, la actual dictadura no encontrará una resistencia potente para sus暴虐 cada vez más tiránicas; y pronto nos veremos asaltados por una nueva, feroz y sanguinaria represión.

Medios y recursos  
que permitan a través de los  
partes interesadas del pueblo,

Este llamamiento va dirigido en especial, a los pequeños y medianos comerciantes e industriales. La lucha del pueblo no va contra ellos, porque también ellos forman parte de las clases oprimidas. El puesto de la lucha cívica de estos sectores sociales debe estar al lado del pueblo y no a la caja de la oligarquía. Los "industriales" de las clases explotadoras y los accionistas a sueldo del imperialismo, tratan de separarse de la lucha contra el pueblo, difundiendo mentiras y enjambias. Pero la realidad politica a cara de ca-

tos hipócritas, puesto que tanto el obrero y el campesino como el propietario de un pequeño almacén o tienda o el propietario de una pequeña fábrica o taller, sufren del mismo modo los efectos de la crisis económica provocada por la oligarquía y descargada en los hombros del pueblo. Las "teorías" de los hipócritas se estrellan contra la realidad.

El estudiantado es el fiel defensor de los derechos del pueblo.

El estudiantado universitario salvadoreño está consciente de la gravedad del actual momento político por quo atraviesa el país. Las filas estudiantiles han sido el blanco preferido de la represión, porque la tiranía sabe que los estudiantes siempre están al lado del pueblo, defendiendo sus derechos y luchando por sus libertades; porque la tiranía sabe que el estudiantado jamás será cómplice de sus crímenes y que mantendrá en todo momento la posición de honestidad combativa, denunciando el oportunista coqueteo de los partidos políticos que están pidiendo elecciones en este ambiente de inseguiridad y sozobra. Y fiel a esta postura cívica, los estudiantes universitarios llaman a la unidad de las fuerzas democráticas, porque comprenden que es el único medio efectivo de lucha contra la persecución y el desbarro. El estudiantado jamás embarcará al pueblo en una aventura política.

Unidad de sectores populares  
siempre nómico en la tiranía

Todos los sectores sociales deben unirse en la lucha cívica. Quien pretenda, bajo cualquier pretexto, dividir al pueblo, será un traidor a la Patria. Los pequeños y medianos comerciantes e industriales deben cerrar filas en torno a las organizaciones democráticas; deben ellos mismo organizarse en la lucha contra la represión. Nada podrán las balas y las bayonetas contra un pueblo compactado en un solo bloque; nada podrá la demagogia contra un pueblo que lucha decididamente por un objetivo que ya está a la vista; nada lograrán las amenazas del imperialismo, porque al pueblo lo impulsa la esperanza de un futuro feliz, porque al pueblo lo guía el anhelo de romper las cadenas, mientras que al imperialismo y a sus aliados oligárcas, los arrastra el nómico de poder todo, porque están llenos de terror ante la ofensiva de todos los pueblos del mundo.

! ! TODOS A LUCRAR CONTRA LA REPRESIÓN ! !  
 ! ! A LUCRAR CONTRA EL DESTIERRO ! !  
 ! ! PEQUEÑO Y MEDIANO COMERCIANTE E INDUSTRIAL, A LUCRAR BRAZO A BRAZO CON LOS OBREROS Y LOS ESTUDIANTES ! !

EL PROBLEMA SALVADOREÑO  
ANTE LA OPINION MUNDIAL

EL SALVADOR

Aumenta la Represión

(Tomado de la Revista "AVANCE", publicada en la ciudad de México)

El Directorio Cívico Militar que detenta el poder, anunció que el Ministro de Economía, Rafael Glöwer Valdés, había conseguido en los E.U. préstamo por un total de 35,250,000 dólares, otorgados por el fondo monetario internacional, la tesorería de los E. U., el Eximbank (banco del gobierno norteamericano) y varios bancos privados. Los préstamos servirán para fortalecer la economía salvadoreña, adquirir productos en los E. U. y estabilizar la moneda.

En evidente relación con esos préstamos se produjeron en la capital salvadoreña — ocho explosiones de bombas de "fabricación casera" que no causaron daños ni víctimas. Las explosiones fueron preparadas por agentes del propio gobierno, pero éste se apresuró a publicar una nota oficial en que dice: "El Gobierno conoce la identidad de los terroristas; su plan general de terrorismo, en ciega obediencia a las consignas del comunismo internacional.... los comprometidos en el complot son partidarios de Fidel Castro y militares descontentos que disponen del apoyo financiero de los gerochistas".

Inmediatamente después comenzó una nueva ola de represión contra las fuerzas de la oposición, y especialmente contra las personas de izquierda. La represión es el precio que el Directorio dictatorial paga por los préstamos yanquis. Los esbirros del Directorio inventaron inmediatamente un "complot" que estallaría el 23 de julio, aniversario del movimiento revolucionario de Culic, y la policía se dedicó a detener arbitrariamente a muchos ciudadanos que han sido golpeados y torturados en las prisiones, entre ellos Rodrigo Velásquez Gamero, ex-miembro del Consejo Central de Elecciones; Dr. Thony Vassiliu, dirigente del Partido Acción Nacional; Ing. Guillermo Lora, dirigente del Partido Revolucionario Abril y Mayo; Arturo Zárate Gallont, dirigente de la Asociación General de Estudiantes Salvadoreños (AGEES), profesor Carlos Collado, dirigente de la Federación Lingüística Salvadoreña; Italo López Vallecas, ex-Presidente de la Aso-

ción de Periodistas de El Salvador; David Luna de Sola, abogado jurídico de la Confederación General de Trabajadores; el pintor Camilo Minero, que estudió en México, el Ing. Hugo Maravilla; el Prof. Victor Manuel Cuirela, el mayor Miguel Alvarezo Samora, el capitán Salvador Zelaya, el teniente Maximiliano Leiva, y muchos otros oficiales del ejército.

En protesta por la persecución, los sectores políticos salvadoreños amigos a la dictadura se han dirigido a las Naciones Unidas para que éstas exijan al Directorio que respete los derechos humanos. Uno de los mensajes a la ONU ha sido enviado por el Frente Progresista de Estudiantes Salvadoreños en la Universidad Nacional Autónoma de México, el cual pide a la Comisión de Derechos Humanos del organismo internacional que no sólo intervenga en El Salvador sino también en Costa Rica y Nicaragua, donde los exiliados salvadoreños son objeto de persecuciones y hasta siguen en El Salvador.

La grave crisis económica que padece El Salvador bajo el gobierno viral del Directorio no será resuelta con el préstamo que los E.U. han hecho a éste, según se dice abiertamente en centros bancarios salvadoreños. Esta crisis se manifiesta también en disensiones dentro del propio Directorio. La rivalidad entre los coronellos Julio Rivera y Aníbal Portillo, los dos militares del Directorio, continúa profundizándose, al grado de que se espera un choque violento y definitivo, y obedece no solo a la crisis económica sino también a las renuncias estrictas de ministros y altos funcionarios. Además, los partidos políticos que el principio habían apoyado a la junta militar lo han retirado ese apoyo ante la negativa del Gobierno a convocar a elecciones de diputados y alcaldes.

Por otra parte se advierte un descontento creciente entre los oficiales jóvenes del ejército.

**LEÓN Y EL... Vídeo de Pag. 5a.**  
 val de vida de los Latino Americanos? La respuesta es no. A quienes si beneficiará en primer lugar estos préstamos de EEUU, es a ellos mismos como suscidió con el Plan Marshall para Europa.

Jiménez C.: "Tonto útil"..... (vieno de la 1a. Pag.)

lada por un reducido número de multimillonarios y que los trabajadores salvadoreños que hacen posible esa maravilla, forman un enorme ejército de cientos-de-miles-de-hombres, mujeres, niños y ancianos analfabetos que visten ardojos, que caminan descalzos, encudidos y diezmados permanentemente por la fiebre palúdica, por los parásitos intestinales y por la tuberculosis, que sufren hambre y desnutrición crónica, que trabajan doce horas diarias por un jornal inferior a un colón diario como promedio y que la mayor parte del año pasan desocupados sin devengar más que algunas migajas ocasionales.

A cambio de señalar todo esto nos regala con la divertida "teoría" de la "cultura del frijol", con la que trata de establecer la criminalización de su libro o que ha sido condonando nuestro heroico pueblo trabajador por la brutal explotación le no es objeto, y que lo la valida el doloroso galardón de ocupar el tercer lugar entre los países más desnutridos de la tierra.

¡Uno tiene que inevitablemente que el autor de semejante "tesis" bien merece ser condenado a comer el resto de su vida sólo changuas y frijoles de esos que preparan las cocinas de las grandes haciendas algodoneras y cafetaleras "no tanto al ira!

La última "gracia" del Ministro es su programa de siete puntos para la transformación de la economía nacional. En él cosa salta pasa de las teorías reaccionarias a las medidas reaccionarias. Examinemos algunos de ellos:

1).- Un punto, tocando al azar de ese programático: "Desarrollo gigante de nuestro sistema de transportes sobre la base de utilizar nuestro ferrocarril interoceánico y de Occidente..." Al leer este punto, los cielos del IYM y de la Calvario Railway, deben haber iluminado sus rostros con una amplia sonrisa de satisfacción y deben haber sentido un incontenible deseo de sacar la chiripa para enviar un regalito a Jiménez C. Pero su gracia ocurre así de llamar "nuestro" a ese ferrocarril propiedad de uno de los más grandes monopolios norteamericanos, la United Fruit Co., y de una compañía inglesa que se apoderó del Ferrocarril de Occidente, que si era IYM, con la complicidad de un gobierno gorrión y anti-patriota, no es suficiente para contentar a los dueños de pequeñas empresas salvadoreñas. El transporte de carga y pasajeros, para quienes la medida anunciada por el Ministro significa una grave amenaza de ruina.

2).- Otro punto del "programa" es la "Construcción de viviendas de un solo cuarto para

sor divididos por el propio inquilino...." Aparte de ser ésta una solemne tontería y de involucrar un criminal desprecio por las necesidades y aspiraciones humanas de nuestro pueblo trabajador, no logra esconder la perspicacia que inspira a la segunda parte y que dice: "... clíminar la tasa o reducirla a un porcentaje mínimo, mediante la retención del alquiler por el patrón, previa autorización del trabajador". Un gran festín para los grandes capitalistas: mientras unos obtienen fabulosas ganancias en la construcción de cuartos de un solo cuarto, otros se aseguran el pago puntual de los elevados alquileres, ayudados por cuores que retienen a sus trabajadores parte de los redonditos salarios que devenguen. ¿Quién se va a negar a otorgar a su patrón la autorización que éste le pide para cobrar el día de pago, si es condición de festejo o si se lo pone como condición para festejar? De esta manera ya quedan notificadas todos los trabajadores por el señor ministro de Economía de este gobierno de "reforma social" que primero en el pago del alquiler y después, si cobra, se alimentarán "se vestirán él, su mujer y sus hijos.

3).- Con las inocentes palabras "estandarización de los productos, especialmente de los manufacturados y de los de exportación...", Jiménez C. declara la guerra a los pequeños y medianos empresarios artesanales y fabriles para favorecer a los grandes empresarios, por que jamás pueden "estandarizar" la calidad de sus productos con los de las grandes fábricas porque para eso es necesario contar con la moderna maquinaria que éllas tienen y con los avanzados procedimientos que éllas utilizan. Eso es irresponsable para las pequeñas y la mayor parte de las medianas empresas.

Pero no sólo es este ataque que recibe la pequeña y mediana producción de parte del Ministro de Economía de este gobierno "reformador". Hay otra de sus medidas que dice: "Formar a la Ley de Fomento Industrial con el propósito de evitar la inversión redundante", que traducido al lenguaje corriente quiere decir: prohibir que se invierta en nuevas empresas que arreglen la competencia a las grandes empresas existentes.

Entoncés los puntos del "programa de reforma" político similar: "El mundo forzado de los Monopolios", para, Míster Richard Jiménez C. Poco a poco comodocidad y tontería que Jiménez C. trató de imprimir a su calidad de ministro, no logró engañar a nadie. En todo caso es un "tonto útil" del intervencionismo norteamericano, de los grandes capitalistas criollos y de la tiranía militar que pisotea nuestra vida..... Mi, y también de su socio bolsillo!

LIMOSNA YAYA ES UN ENEMIGO PARA LOS PUEBLOS

DE LATINO AMERICA

Ha terminado la Conferencia de punto del año (Uruguay), en la cual se tomaron resoluciones con las que se pretende resolver los graves problemas socio-económicos de América Latina; y decisivas que se pretende resolver los problemas, porque estamos seguros que - los cambios estructurales que nuestras economías necesitan, no dejaron de ser letra tonta en el Documento firmado por los países Americanos.

Para que en nuestro país encaje lo establecido en una de sus partes de la Carta de Punta del Este, como es "impulsar programas de Reforma agraria integral" es necesario - hacer algunos cambios en nuestra economía - con el objeto de elevar el nivel de vida de nuestros trabajadores, Escuela vivienda barata, salubrada, alimentación adecuada, escuelas, medicinas, medios de trabajo, etc. Pero vemos cómo políticos llegan a resolver este problema que se nos presenta con estas características:

La riqueza nacional está en manos de dos grupos: el primero que es la oligarquía criolla (cuyo número no pasa de 14 familias) el cual tiene la mayor parte de la riqueza nacional, y el segundo que lo expresa la mayoría de jornaleros y proletarios, quienes reciben la menor parte del ingreso nacional. Ahora bien, el alto nivel de ingresos va a parar a las manos de la oligarquía criolla la cual lleva un trío de vida avilante hasta por los reyes de los monarcas nacidos europeos, lo mismo que por los multimillonarios norteamericanos. Pero este trío de buena vida que esta gente se da en procesos, fiestas escandalosas, immoralidades, etc. ¿Quién lo está pagando? para el pueblo, ese millón de personas que no se alimenta, que no trabaja, esclavizarse, vestirse, casarse, educarse, etc. Esta gente en la que en su mayor parte sólo trabaja unos cuantos años al año; ésta es la gente que no gana ni muerde ni quiere, - sino porque no tiene donde trabajar, ya que la iniciativa privada es tan mezquina, tan inconsciente que prefiere tener parte de su capital inactiva o proporcionar nuevos fuertos de trabajo a mayor número de niños y sus trabajadoras. En nuestro marco social cada preguntaría ¿dónde juntas que estos señores tengan de sobre cuánto a la mayoría les hace falta? La respuesta es obvia. ¿Cómo - puede solucionarse este problema? La respuesta económica en ese documento firmado en Uruguay: "Reformas agraria, limitando el trámite de la tierra y distribuyéndola principalmente en cooperativas o comunidades, donde - participa esa mayoría del pueblo que actualmente no se vive con una vida de despreciable sin oportunidad de educación. Pero las otras

verdades que vienen mencionadas y deshonrantes a emprender esta empresa de justicia social? nosotros ya sabemos la respuesta de cuando, este gente no es capaz de resolver el problema en la forma y medida adecuada. Otra solución a medida sería una imposición progresiva, cuyo objeto sea el de gravar los ingresos de los que reciben más, con el fin de canalizarlos hacia la mayoría del pueblo por medio de amplios programas económicos, como abriendo nuevas fuentes de trabajo en el ramo de obras públicas, impulsando la educación, incrementando la asistencia social, mejorando los servicios nacionales en su grado más alto. Pero, esto no es una que una ilusión que se le trata de formar a la conciencia de los pueblos, porque a decir verdad, aún los próximos diez años que asistieron a la conferencia del Uruguay, no dejarán de cumplir su expectativa por las bondades del proyecto, así tenemos que el jefe de la Delegación del Brasil Clemente Mariani entre otras cosas al clausurarse la conferencia manifestó "Lo que volverá es a nuestros países, portadores de los instrumentos que los grupos forjar y con los cuales el SCN DENE APLILO, podrán transformar la faz de la América Latina". Pero nosotras insistimos que mientras los pueblos sean manejados por un grupo de testafrío al servicio de intereses criollos y extranjeros, los INGENIEROS de que habló el jefe de la Delegación Brasileña NO SERÁN NADA. DENE APLILO.

Ahora bien, para alcanzar las metas propuestas en América Latina con los préstamos veinte mil millones de dólares es necesario hacer un balance en la actual situación del continente, el cual se nos presenta en la forma siguiente:

2/3 de la población Latino Americana (120 millones) viven en estado crónico de desnutrición (F.A.O.),

De los casi cinco Latino Americanos (Cincuenta millones) son analfabetos (UNESCO),

La más baja tasa de desarrollo económico del occidente (1% al año por capita) en un ingreso promedio de apenas \$275.00 (Doscientos Setenta y Cinco Dólares) por año (C.B.P.A.L.).

Ahora bien, los 120 mil millones de dólares se darán a medida que transcurran los diez años a partir del presente, lo que nos hace suponer que si ese dinero fuera repartido equitativamente entre los 120 millones de personas que padecen desnutrición crónica en América Latina, lo tocaría a cada persona al equivalente de ~~\$25~~ \$25 dólares en un plazo de diez años, o sea ~~2500~~ 2500 dólares al año, serían suficientes para elevar el nivel a Pág. 6a.

EL EJÉRCITO SE RETUERCA EN  
CLÍA DE INTRIGAS Y TRAICIONES

"Opinión Estudiantil" ha dicho repetidamente que desde el día que los actuales verdugos del pueblo asaltaron el poder, se iniciaba en el país un período de golpes y contragolpes. El poder, que legítimamente corresponde al pueblo, aviva la codicia de muchos militares ambiciosos, que febrilmente preparan la caída de los mandones de turno. Actualmente, entre la maraña de traiciones en que se debate "nuestro" ejército, ya está tomando cuerpo el futuro tirano de El Salvador.

De los tres que están arriba, sólo hay que tomar en cuenta a los dos militares, porque el "civil" sale sobrante por razones obvias. Pero estos dos militares están enfrascados en una lucha intricta por el poder, cuidándose cada uno de la traición del otro; lo cual ha venido a resultar que los dos son simples fachadas sin mando alguno.

Se sabe ya, y es un secreto a voces, que el que verdaderamente manda en el país es el jefe de los llamados "maquis", Oscar Rodríguez Simó, quien desde su puesto de Ministro de Defensa hace y deshace en el terreno burocrático-político y coloca sus peones en el campo militar, con una estrategia y técnica bastante provechosa para sus intereses.

De los 14 regimientos que hay en el país ha suprimido dos y de los restantes 12, ha colocado en sus jefaturas a 8 de sus incondicionales "maquis", quienes lo garantizan en el momento oportuno, todas sus "movidas" políticas. El último cambio en el cuartel de Ahuachapán se ignoraba en Casa Presidencial dos días después de efectuado.

Es conocida públicamente la forma en que llegó Oscar Rodríguez Simó al puesto de Jefe de "nuestro" ejército Nacional. Una traición al antiguo ministro, que estaba complotando con elementos enemigos del gobierno, y saltó el flamante ministro de defensa del directorio con el ranqueo de traidor a los traidores.

En la orden militar del 31 de julio pasado, Rodríguez Simó, efectivamente, hizo 150 cambios en los cuarteles de la República, abonando todo el terreno que le permitiría convertirse en el próximo dеспota del pueblo salvadoreño. Estos cambios fueron efectuados en los días festivos y cuando habían llegado al país varias delegaciones militares extranjeras. Uno de los motivos inmediatos de los cambios fue colocar a cuatro de sus más fieles "maquis" en los cuarteles de San Vicente, Sonsonate, Chalatenango y Santa Ana, que le asegurara poner sobre la capital, en menos de una hora, hasta mil quinientos hombres. Tan grandes son sus sueños y sus ambiciones que este militar sin escrupulos

pulos se considera un Napoleón en cuanto a estrategia.

Pero no sólo en el campo militar sino — también en el de la burocracia civil, ya Rodríguez Simó tiene sus peones muy bien colocados. Radio Nacional en manos de su cuñado; ha puesto a personas de su confianza en la Imprenta y Diario Oficial, en varios ministerios y subs-secretarías, en cuenta la de Cultura, en donde le ganó el pleito a Riverón que quería colocar a su pariente — Loría en esa sub-secretaría, pero Rodríguez impuso al profesor Revollo. Se cuenta que los últimos cambios ministeriales son obra de este ambicioso militar, dueño del campo de la intriga y la traición en el país. Y hasta se da el lujo de nombrar a una hermana suya en el Consulado de San Francisco California, representante de nuestro país en esa ciudad norteamericana. Esta señora tenía como profesión, antes de ser elevada al rango de Cónsul por obra y gracia de su intríngante hermano, ser arrendataria o propietaria del café Chalos, que por lo visto es una estupenda escuela de diplomacia en la opinión del flamante Canciller del Directorio.

Mientras los dos de arriba se peleaban y se dispensaban mutua desconfianza, Oscar Rodríguez Simó preparaba todo su instrumental de dominación. Las Jefaturas de los Cuarteles de la Capital están en manos de sus "maquis"; tiene como aliado a Castro Morán, el niño bonito de la Embajada yanqui, y al tenebroso Medrano de triste recordación como elemento represivo desde los tiempos de Osorio.

Lo único que detiene en estos momentos a Rodríguez Simó es que él no desea ser el Presidente Provisional, sino el Presidente Constitucional. Para ello alimenta las ambiciones de Portillo y de Rivera, y hasta del fíff Sol, que desde el ministerio del Interior cree que la historia puede repetirse.

En líneas generales este es el ambiente de intrigas y traiciones que se da en el seno del ejército.

Pero hay una cosa que olvida Oscar Rodríguez Simó y los demás militares ambiciosos; cuando nacen sus planes de asalto al poder se imaginan que están solos, que por encima de ellos no existe nadie que pueda trastornar los planes mecánicamente confeccionados. Rodríguez Simó y los demás militares ambiciosos se olvidan de que existe el pueblo; se olvidan de que al pueblo no lo detienen ni las balas; se olvidan de que ante una ofensiva popular tendrán que salir huyendo los militares sin escrupulos, dejando el puesto libre a militares honestos, que hoy son relegados a último plano.